

Los lineamientos del Gobierno frente a la transición energética

Política petrolera llena de dudas a los empresarios

Según Campetrol, la economía de Santander depende en un 28 % de los hidrocarburos. Además, desde 2021 el petróleo se convirtió en la principal vocación económica del departamento, siendo la actividad con mayor participación en el PIB regional.

NELLY VECINO PICO
nvecino@vanguardia.com

La llegada del nuevo presidente de Ecopetrol, Ricardo Roa, ha generado reacciones en el mercado nacional y para muchos empresarios de Santander existe incertidumbre no solo por la cantidad de empleos que genera la industria del petróleo, sino también por todos los encadenamientos productivos y los recursos que llegan por tema de regalías.

De hecho, según Campetrol, la economía de Santander depende en un 28% de los hidrocarburos. Algo que ha sido más evidente en los últimos años, pues desde 2021 el petróleo se convirtió en la principal vocación económica y productiva del departamento, siendo la actividad con mayor participación en el PIB regional. Antes eran las actividades terciarias (comercio y servicios).

Además, en cuanto a la generación de empleo, las cifras revelan que la Refinería de Barrancabermeja

mejora a diciembre de 2022 empleó un total acumulado de 7.702 trabajadores vinculados a través de empresas contratistas, de los cuales 96 % corresponde a mano de obra local, calificada y no calificada, y 17 % a talento femenino.

En contratación de bienes y servicios, durante el 2022, Ecopetrol asignó contratos a empresas oriundas de Barrancabermeja por \$966 mil millones, con una ejecución del 58 % en la ciudad, y el resto, en otras áreas del país.



Archivo / VANGUARDIA

De acuerdo con Campetrol en Colombia se tienen alrededor de 50 contratos para buscar petróleo y gas.

Las empresas aliadas contrataron el año pasado \$137 mil millones con proveedores de Ba-

rrancabermeja y su oferta de bienes y servicios migró a otras áreas de Ecopetrol con contratos por \$53 mil millones. Además, en programas de inversión social para Barrancabermeja, la empresa estatal destinó recursos por más de \$16 mil millones en el 2022, y a 2025 proyecta ejecutar inversiones por \$250 mil millones para favorecer los sectores de servicios públicos, educación, deporte, salud e infraestructura

pública y comunitaria, así como los de desarrollo rural y empresarial.

Durante el primer trimestre de 2023, Ecopetrol generó a través de sus empresas aliadas contratistas un total de 17.424 oportunidades laborales en la Regional Central. Solo la refinería generó 2.663 vinculaciones de trabajadores de empresas aliadas de los cuales 2.537 es decir el 95% es mano de obra local.

Teniendo en cuenta que la producción petrolera es motor de desarrollo para el Magdalena Medio, Vanguardia consultó empresarios y líderes de Barrancabermeja con respecto a las políticas petroleras del Gobierno del presidente de Gustavo Petro.

7.802

trabajadores vinculados a la industria del petróleo tiene Barrancabermeja, algunos con contratación directa.

PROSANTANDER

Juan Pablo Remolina, director de Prosantander, dijo frente a los anuncios del Gobierno en las políticas petroleras que esto podría poner en riesgo la estabilidad fiscal y macroeconómica del país. Explicó que hay incertidumbre frente a los recursos y divisas que requiere el país para hacer la inversión pública y que vienen de la industria petrolera. Además, explicó que también se pone riesgo la misma transición energética porque "son recursos que se necesitan para poder invertir en ampliar las redes de electrificación de distribución de energía, para invertir en plantas de hidrógeno y en las energías limpias, así como para los diferentes pilares de la competitividad y que generen un desarrollo sostenible". Precisa que hay muchos interrogantes y espera conversar con el presidente de Ecopetrol sobre el impacto que ocasionará a la economía la transición energética.



FENALCO BARRANCA

Martín Porras, director de Fenalco Barrancabermeja, dijo que los anuncios del Gobierno sobre las políticas petroleras empiezan a generar algunas expectativas negativas frente a los empresarios y diferentes inversionistas, sobre todo en Barrancabermeja, donde "la cadena productiva parte desde la industria del petróleo, es decir, hay muchas actividades que están pegadas". Porras indicó en ese sentido que el sector de hidrocarburos es clave para la subsistencia del Puerto Petrolero, "tanto a nivel de impuestos para el distrito de Barrancabermeja, como las oportunidades de venta de productos de insumos, de mano de obra, etc.". Agregó que "hasta el momento está simplemente en una expectativa que contrae las inversiones para aumentar el empleo y la incertidumbre detiene todo ese tipo de acciones para el crecimiento de la economía".



ACOPI SANTANDER

José Roberto Álvarez, director ejecutivo de Acopi Santander, precisa que cuando se tomó la decisión de hacer la ampliación de la refinería de Barrancabermeja y esta no se llevó a cabo, como se había anunciado, las consecuencias fueron grandes para Santander en el tema de regalías. Recordó además que varios sectores se vieron afectados por la carencia de esa inversión. "Ahora con los anuncios del Gobierno Nacional de cambiar ese modelo, son muchos los profesionales que se verán afectados, así como las implicaciones que conlleva a otros sectores porque hay muchas personas que trabajan en Barrancabermeja, pero tienen su vivienda en Bucaramanga y pues hacen las compras de ropa, comida, visita a restaurantes, planes de diversión y otros productos en la ciudad, entonces también se afectaría la economía local".



DISTRIBUIDORES DE GASOLINA

Farid Jones, director de la Federación de Empresarios de Biocombustibles y Energéticos de Colombia, Febecol, dijo frente a los anuncios de frenar la exploración, que "el país se verá muy afectado y más Barrancabermeja con el tema de las regalías". Indicó que otro aspecto importante es el crecimiento económico, especialmente si solo se cuenta con los contratos que existen en temas de hidrocarburos y apenas se está iniciando el tema de transición energética. "Tal vez vamos a tener problemas más adelante y se tendrán que importar productos que en la actualidad se están produciendo". Preciso que el impacto a las distribuidoras de gasolina en la ciudad sería a futuro, pero desde ya se viene trabajando en buscar alternativas en materia energética y trabajar en el tema de energías limpias e hidrógeno verde, pero "estamos todavía muy crudos y apenas se están comenzando a trabajar en las modernizaciones, y para llegar a una transformación (energética) donde seamos sostenibles podría demorarse unos 20 años".



PRESIDENTE DE LA USO

César Loza, presidente de la Unión Sindical Obrera, USO, manifestó que coincide con el Gobierno en la necesidad de impulsar la transición energética, pero advirtió que tiene que ser algo "sostenido, sustentable y rentable". Agregó que Ecopetrol, que es la empresa llamada a hacer la transición, "debe seguir desarrollando la exploración, explotación y perforación de pozos de petróleo y gas para garantizar la soberanía y la autosuficiencia energética. Es importante garantizar las cargas de las refinerías y garantizar el gas que requiere el país". Considera que, de acuerdo con la Agencia Nacional de Hidrocarburos y del Ministerio de Minas, las reservas de crudo son para ocho años y de gas para 10 años, y "si los contratos que se tienen suscritos garantizan la autosuficiencia energética, muy bien, pero en caso de que esos contratos no garanticen las suficientes reservas de petróleo y gas, es necesario hacer nuevos contratos". Respecto al gas, dijo que se debe explotar la provincia gasífera del mar Caribe para no depender de otro país.

